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这期专栏见报的当晚，中
国足球踏上第13次冲击世界杯
决赛圈的征程。众所周知，前
12次里，我们失败了11次。几
乎可以肯定的是，这会是第 12
次失败。

尚未开战之时，理应不说
丧气话，但撒谎更没有意义。
现实很残酷，也不容改变——

中国足球正处于历史最低谷，且
尚不知谷底在何处，与本世纪头
十年经历的那次滑坡不同，中国
足球如今所面临的不仅是经营垮
塌，更是人才凋零。

刚出道的北京奥运适龄球员
恰好经历了上一次低谷，但熬出
头的人享受到了金元时代的红
利。这一拨从 1984 年到 1988 年
年龄段的球员质量极高，其中的
核心选手也成了中国队在过去两
届世预赛时的主心骨。如今，他
们全部退役。就连身后那一批数
量和质量都逊色一筹的伦敦奥运
会适龄球员（以根宝基地出品的
球员为代表），都已经集体进入职
业生涯暮年。

金元时代也曾令俱乐部们加
大了对青训的投入。但足球人才
培育需要漫长的周期。上一次低

谷令北京奥运适龄球员之后的青
训出现断层，而地产巨头们的投
资还没来得及见效，泡沫便已被
戳破。在中国职业足球尚未硬着
陆时，业内普遍认为 2007-2008
年龄段开始，国内青训的数量和
质量都较之前有了明显的提升。
但这批少年球员无法立即填补上
中国足球青黄不接的窟窿，更令
人担心的是，在足球市场急速坠
落的大背景下，他们中多少人还
能坚持走职业道路。

青训完全脱节，归化宣告失
败，对于中国足球而言，今后四五
年，除了慢慢熬，别无他途。内外
交困下，如果国家队主教练能力
较强，或许能捏合出一支尚有一
定战斗力的队伍，但看起来，国足
不具备这样的条件。扬科维奇上
任时就遭遇了诸多质疑，他是足

协高层混乱期的一个无奈之选。
就上任近一年来的实际表现而
言，除了在新闻发布会上有高光
表现，扬科维奇没有值得称赞之
处。很遗憾，足球比赛靠脚而不
是靠嘴踢。

对于现下这支国足，实在无
法托付希望。不用说韩国队，就
连新加坡队，这支国足有必胜把
握吗？中国队在亚洲赛场渐失竞
争力，这是国内球迷需要习惯的
状况。对于这个自家的孩子，如
今只剩唯一的期待——出局的方
式有很多种，至少尽量将希望延
续得长久一些，先捱过11月的国
际比赛日窗口，若在来年 3 月的
两轮过后依然保有出线机会，这
在某种程度上就是胜利——万一
真的能晋级 18 强赛呢？我又开
始情不自禁地幻想了。
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双蓝对抗，波切蒂诺在和瓜
迪奥拉的斗阵中未落下风，但波
帅是否能让蓝军快速地追上第一
阵营，仍未可知。

以前我们探讨过，曼城最具
有威胁的正印前锋哈兰德，并非
完全没有办法遏制。只可惜曼联
和滕哈赫采取了一种掩耳盗铃的
对策，给红魔带来一场极其尴尬
的惨败。波切蒂诺在战术上，同
样把哈兰德“视为空气”，可他和
滕哈赫不同的是，与其投入太多
资源看住哈兰德，不如把这些资
源用在更有效率的地方，那就是，
和曼城比进球。

切尔西在防守方面，和曼联
几乎半斤八两，丢球都不算太少，
防线都存在一定的短板，人员配
置也有些捉襟见肘。波帅在经历
了赛季初期的低迷后，放开了思
路，既然在短时间内提升防守质
量不太现实，那么索性以攻代守，
用更积极的跑动，让麾下的球员
在不断的进攻中，为防守上的漏
洞，打上补丁。

这样做虽然冒险，但如果能
有效果，就很容易激发球员的积
极性。在和曼城的比赛中，切尔
西很好地贯彻了波帅的思路，在
被判罚点球之后并没有气馁，直
到比赛的补时阶段，都在竭力寻
找下一个进球机会。蓝军的努力
得到了回报，4比4的比分是一个
公平的结果。和热刺一战，切尔
西收获了久违的强队自信，面对
曼城，蓝军毫不畏惧，球员很好地
执行了教练的技战术安排，在定
位球方面的处理也很细腻，俱乐
部和球员都对波帅有着信心。

目前，曼城、热刺、阿森纳和利
物浦在榜首紧咬不放，切尔西上半
赛季的目标，除了遇强则强，还要
遇弱不弱，才能在积分上接近第一
集团，为下半赛季打好基础。

平稳心态
才是真

昨天下午，中国男足国家队
一行已经从深圳启程奔赴泰国
曼谷，为 11 月 16 日世预赛客场
对阵泰国队的比赛进行最后准
备。尽管N多人言不由衷，一方
面极力贬低中国男足，但另一方
面估计届时又情不自禁地会收
看转播。当然，如果结果不合
意，男足少不了的就是被一通狂
扁与谩骂。这是这么多年来中
国男足国家队固有的一条轨迹。

这些年来，国足关注度一直
在不断下滑，社会各界总是有各
种说辞。譬如，国足在深圳集中
之后，主教练扬科维奇在接受采
访时表示：球队已经做好准备，
要从曼谷带着3分返回深圳。外
界的反应是：“又在‘吹牛’！”假
设扬科维奇说“没有做好准备，
也没有计划拿3分”，估计外界肯
定会骂街，“没有取胜的想法，组
织集训干什么？”再譬如，就以此
次国足出行为例，球队前往曼谷
没有包机，只是正常乘坐民航航
班。外界的说法是：“本来就不
应该包机，花那个钱干什么？”这
当然是针对上一届世预赛期间
的做法。可问题是：上一届世预
赛期间恰逢疫情，出行受到极大
限制，如果不包机出行，健康问
题谁负责？

总之，因为没有成绩，不管
中国足球做什么、怎么做，反正
就是“全部都是错的”，就是只能
挨骂，似乎只有等中国足球停止
一切、完全不存在了，可能才会
消停。日常，人们将各种怨气全
部都撒到了足球身上，足球在中
国就是别样的存在。

其实，放稳心态才最重要。
对于社会各级的情绪，其实足球
是无能为力的。所以，对球队本
身而言，如果过多拘泥于外界的
这种负面情绪，进而影响到自己
的心态，这才是最致命的。一如
此番南下曼谷出战泰国队，的
确，泰国足球乃至整个东南亚足
球这些年来确实有进步，但是，
如果光顾及对手，普遍受到外界
情绪的影响，中国队“踢不过”泰
国队了，则恐怕很难放开自己的
手脚。于是，索性“两耳不闻窗
外事”，不过多为外界各种情绪
所左右，做好自己的事情，则说
不定就可以取得自己想要的结
果。

这么多年的发展过程已经
反复佐证了一点，即外界越是看
低、看不上中国足球的时候，中
国队反而可以有一个不错的结
果；相反，外界越是看好的时候，
最终的结果反而更令人失望。
所以，国足此番南下要放稳心
态，结果未必就会像外界所预期
的那样。心态调整，至关重要。

●中国男足冲出亚洲、杀
向世界杯的征程又开始了。明
天国足将在客场对阵泰国队。
这一次国足出征显得低调非常
了，没有包机出行，只是搭乘了
普通的民航客机，大多数的国足
队员要挤在经济舱座位上了。

据称，中国足协没有特聘中餐厨
师随团服侍国足。赛前赛后大家
要吃当地饭菜，终于变得与平头
百姓一样了。国足球队里有多次
参战世预赛的老队员们会感到失
落、不习惯吗？希望随团去曼谷
采访的小记能就这点小事体与国
足们聊聊侃侃，是有点意思的。

据报道，中国足协新一届领导
班子成员不会随队出征。据称这
样就避免了给国足平添压力。到
本月21日国足主场对韩国队时，足
协新主席宋凯将在深圳督战。这
样看来，足协新领导们对国足挑战
泰国队是抱有很大信心的。杀鸡
焉用牛刀，放心放手放胆去全取3
分吧。我们在家里静候佳音。

●国足主帅扬科维奇谈到这
次出战时讲：“我比八个月前更有
信心。”八个月前他匆匆接任国足

帅印，此后带队打了8场热身赛，
3胜2平3负，国足表现糟糕。现
在要打世预赛36强大赛了，扬科
维奇的信心倒更足了。吃瓜群众
是有点弄勿懂的。看来是领导有
了信心，他的信心也来了。主帅
的信心倍增，不知麾下的众将士
信心来了吗？也请随队小记们多
多打探采访，也是有意思的。

●宋凯在国足出发前探望了
集训中的国足。这是他首次与国
足队员见面。有相关报道以“探
望”一词行文，我以为这甚为不妥
的。“探望”的词义一指张望、看
望；一指走访亲友、熟人、长者，表
达亲情、友情与敬意。总司令明
明是为视察督阵去兵营的，为鼓
劲、打气去的，怎么会成了含情脉
脉的探望，有点咬文嚼字了，但也
是够有意思的。呵呵。

中国男足昨天出征了。这
并不是一场友谊赛，是又一届
世界杯的预选赛的第一场比
赛。

昨天正好也看到一位电视
台同行的朋友圈，她这样写道，
这是我跟队多年来记忆中最为

“安静”的一次国家队出征，酒店
内只有七个球迷和我一个记者。

为什么会出现这样的情况，
其实大家是很清楚的。虽然在网
上有时候很多网友会拿中国足球
特别是男足去调侃，但是在现实
生活中，这支国字号球队的人气，
已经降到了什么程度，是大家可
以想象的。

其实在中超一些城市，俱乐部
队的拥趸还是人数比较庞大的，这
是我们跟欧洲接轨的一种俱乐部
文化。中国职业足球这么多年，虽
然有很多事情是走了弯路的，但有
一点就是，俱乐部文化这方面我们
还是慢慢建立起来了。

有一说一，虽然现在中国男
足人气很差，但是我们也很清楚，
如果中国男足在这次世预赛中打
出了非常好的成绩，他们的人气
也会急速上升。所以，成绩有时
候是决定性的。有句话不是说

嘛，菜是原罪。
中国男足此次出征的目的地

是泰国曼谷。他们将在世预赛第
一场比赛中客场挑战泰国队。其
实回想起来，中国男足过去十年
里最大的两次尴尬，都是东南亚
球队给中国队制造的，一次是在
合肥热身赛输了泰国一个大比
分，还有一次是在大年初一，我们
预选赛输给了越南队。

在这样的背景之下，中国男
足其实没有任何理由去轻视这样
一个对手。当然，这场比赛在泰
国的主场也是有利有弊的。如果
泰国队把中国队当做一个可以战
胜的对手，而不像以前那样认为
中国队是一个强队。那么，中国
男足说不定还有机会。

看看这次低调的出征，能不
能给中国男足换来一个比较理想
的结果。
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